

vêque de Lyon, cardinal et grand aumônier de France, et lui donna de grands bénéfices (1). A Aix aussi bien qu'à Lyon il a fait la fonction d'un bon évêque. Le cardinal l'envoya à Rome pour autoriser d'autant plus la poursuite de la dissolution du mariage de M. d'Orléans. Là il acquit la réputation d'un homme fort charitable. A Lyon, durant la peste, il alla partout comme s'il n'eût pas eu sujet d'aimer la vie. On ne lui peut reprocher qu'une action qui fut, ce me semble, bien inhumaine, mais il faut croire que ce jour-là il avait quelque'un de ses accès de folie. Etant à Marseille, où il avait l'abbaye de Saint-Victor, il alla voir les galères. Or, le cardinal de Richelieu y avait fait mettre le baron de Roman, qui avait voulu lever quelques troupes pour la reine-mère, traitement bien indigne d'un gentilhomme; mais comme on avait eu pitié de ce cavalier, il était à son ordinaire hors qu'il portait un petit fer à la jambe. Le cardinal de Lyon le fait prendre, le fait raser et le fait attacher à la rame. Ce pauvre gentilhomme se coucha sur le banc et s'y laissa mourir de regret.

« On dit qu'entr'autres visions, il croyait quelquefois être Dieu le père. Un jour qu'il couchait dans une maison où on lui donna un lit dans la broderie duquel il y avait quelques têtes d'anges et de chérubins : vraiment dirent ses gens, c'est bien à cette fois que notre maître croira être Dieu le père.

« Il était familier et aimait la conversation des dames. Berthod le châtré (2), de la musique du roi, m'a juré qu'il l'avait vu auprès de Lyon en un lieu où il y avait bonne compagnie. On badinait, on se déguisait. Il se déguisa un jour en berger comme les autres, et fit déguiser toutes les dames en bergères. Il a été amoureux plusieurs fois, mais cela ne passa pas de petits présens. Il ne laissait pas d'avoir de l'esprit, mais il paraissait toujours hébété.

« Un homme de qualité du diocèse de Lyon avait un fils fort contrefait et le voulait faire d'église; le cardinal de Lyon ne voulut jamais le tonsurer, disant qu'on se moquait d'offrir à Dieu le rebut du monde.

(1) On a remarqué que le cardinal de Richelieu et son successeur, le cardinal Mazarin, ont eu tous deux un frère moine, fou et archevêque d'Aix.

(2) Celui que M^{me} de Longueville appelait *l'Incommodé*.